



# Kettwiger Museum

Mitgliederblatt der Kettwiger Museums- und Geschichtsfreunde in der  
Arbeitsgemeinschaft Essener Geschichtsinitiativen (Dr. Ernst Schmidt †)

Dezember 2014 Ausgabe Nr. 13

Seite 1 von 2

KMGF Bürgermeister-Fiedler-Platz 1 45219 Essen-Kettwig

Mitglieder und Freunde  
der Kettwiger Museums-  
und Geschichtsfreunde e.V.

## Der Adler ist gelandet



Foto: Brigitte Harti

... Auf Initiative von Armin Rahmann und Mithilfe von Frau Brigitte Harti (Verwaltungsbeauftragte) konnte die Wetterfahne des Kettwiger Rathauses vor dem Verschrotten gerettet werden. Die Übergabe an das Kettwiger Museum erfolgte am 18. Oktober an den strahlenden Günter Voß.

Die Kettwiger Zeitung vom 24. August 1940 schrieb anlässlich der Anbringung derselben, s. linke Spalte:

**Ein stolzer Adler**  
als Wetterfahne auf Kettwigs Rathauerturm  
Gestern wurde der Kettwiger Rathauerturm mit einer Wetterfahne gekrönt. Es war gewiß keine leichte Arbeit, die da Kettwiger Handwerker verrichteten, denn es wehte ein heftiges Lüftchen, was bei der Schwere dieser Turmzier mancherlei Schwierigkeiten verursachte. Der Geschicklichkeit der beteiligten Kettwiger Handwerker gelang es jedoch, diese Turmzier sicher und fachgerecht anzubringen. Hoch ragt nun der goldglänzende Adler über dem Rathausbau hinaus, gleichsam als wolle er sich von dort her schirmend über unsere Stadt erheben. Er ist ein Sinnbild unserer Zeit, dieser Adler, der zum Fluge in ungeahnte Weiten ansetzt. Der Entwurf zu dieser Turmzier ist vom Stadtbauamt geschaffen worden und die Ausföhrung der Schmiedearbeit stammt aus der Werkstätte der Lichtzentrale in Essen. Kettwigs Rathauerturm mißt nunmehr, nachdem der 3 Meter hohe Adler seinen Platz dort gefunden hat, bis zur oberen Kugel der Wetterfahne 25 Meter.

Anmerkung:

( Die Kettwiger Nr.13/1998 )

Die Lichtzentrale Essen =  
Leuchten-Kaiser.

Der Kettwiger Gürtlermeister  
Bernhard Troxböcker  
(Sengenholzer Weg) gründete  
1937 eine Entwurfswerkstatt  
bei Leuchten-Kaiser.

Troxböcker fertigte 1940 für  
den Kettwiger Rathauerturm  
den Adler. 1939 gestaltete er  
das Kettwiger Trauzimmer  
und die Rathausuhr.

Nach einer Einladung der  
Museumsfreunde besuchte  
Troxböcker uns im Jahre  
1998.

Er starb im Alter von 94 Jah-  
ren am 28. April 2000.



Foto: Rainer Gerlach

Die Projektgruppe Rohstoffgewinnung freut sich über die bisherige gute Zusammenarbeit und sieht die Fortsetzung ab 22. Januar 2015 vor.



Foto: Günter Voß 2009

*Der Vorstand der  
Kettwiger Museums-  
und Geschichtsfreunde  
wünscht allen  
Mitgliedern und  
Freunden  
unseres Vereins  
ein gesegnetes  
Weihnachtsfest und  
ein gutes, gesundes  
neues „Jahr 2015“*

**Ausblick auf das weitere Programm 2015** (Änderungen vorbehalten)

- **Mittwoch, 21. Januar 2015 Januar, 14 Uhr,  
Besuch bei Saint-Gobain Oberland (ehemals Ruhrglas) in Karnap  
(Anmeldung erforderlich bei Rainer Gerlach)**
- **Donnerstag, 5. Februar, 18 Uhr, Ratssaal, Vortrag (Wdhl.)  
„Rund um den Kettwiger Stadtkern“, Günter Voß**
- **Mittwoch, den 5. März 2015, 18 Uhr, Ratssaal, Jahreshauptversammlung**